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下期请看：就是在那个时期，
我确定了自己的第一个人生目
标：上大学。⑦2
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近日，省教育厅开展幼儿园“小学化”专项治理行动。关于零起点教育问题，家长
有争论，老师有话说——

零起点不等于“零预备”
□本报记者 陈菲菲

“提前学一学，哪怕
只是自己买教材回来教
一教都可以，千万不能完
全 一 张 白 纸 地 去 上 小
学。”“如果能有一定的知

识基础，上小学也能轻松
点。”……随着孩子临近
入小学，很多家长又开始
担心、忐忑、焦虑，生怕自
己的孩子不习惯小学生

活，更担心孩子输在“起
跑线”上。

近日，省教育厅印发
《河南省幼儿园“小学化”
专项治理行动方案》，开

展专项治理行动，严禁幼
儿园开展小学内容，再次
显露了将幼儿园教育“拉
回到同一起跑线”的决
心。

近年来，选择给孩子
报读“幼小衔接”的家长
越来越多了。客观地说，
读过“幼小衔接班”和没
有读过“幼小衔接班”的
孩子在刚刚入校时确实
存在差别。在市十五小
老师郭珑玉看来，孩子们
的差别更多地反应在他
们对小学生活的适应性
上，“毕竟幼儿园生活和
小学生活是完全不同的
两种模式，提前适应过的
孩子确实会占一些优势，
但是这个优势通常仅存
在于一年级第一学期或
者整个一年级。再往高

年级走，影响孩子更多的
则是家庭教育、行为习
惯、生活习惯和孩子的智
力因素。”郭珑玉说。

“家长的焦虑与担
心不过是想给孩子最好
的教育。与其让孩子埋
头识新字背拼音，不如
多花精力培养孩子的学
习习惯。”十七小语文教
师史艳丽常年从事低年
级教学，她认为，没有系
统的教研，单纯的让孩
子 一 节 课 坐 在 那 里 死
学，反而会过早地磨灭
孩子对学习的兴趣，为
以后的学习带来隐患，

“ 孩 子 提 前 学 到 的 皮
毛，会造成‘学会’的假
象，会影响上学后正常
的知识吸收，就如同一
棵小苗，没有在适当的
时间给它浇上水。”

“教育部要求‘零
起 点 ’教 学 ，但‘ 零 起
点’不等于孩子‘零预
备’入学。”市九小教导
主任吕春晓说，在幼小
衔接这一特殊时期，家
长应比孩子更早做好
充分的准备，从孩子的
家庭教育环境上下下
功夫，从心理和行为上
帮助孩子养成良好的

习惯与能力。“授人以鱼
不如授人以渔”。比如，
让孩子在生活中感受学
习的乐趣，多思考、多联
想、多提问，逐渐形成学
习的能力；一些学生在升
入一年级时，会出现注意
力不集中、坐不住、丢三
落四等问题，家长要在家
庭教育中给予孩子适当的
引导。需要提醒家长的
是，学习习惯、交往能力、
健康乐观心态、学习品质
的培养是贯穿在孩子整个
教育过程中的，家长要注
重言传身教，非单纯教给
孩子具体的内容。

老师建议，零起点不等于“零预备”

孩子在小班、中班时
可以“放肆”玩耍，但一到
大班，家长们便开始纠结
起来。一面是教育部门
倡导的零起点教学，一面
是对于孩子无法迅速适
应小学生活的担心与焦
虑。

“家长的焦虑不仅源
自与其他孩子的比较，更
多的是担心孩子进入小

学后跟不上教学节奏。”家
长张琳琳说出了众多家长
的心声。也想给孩子一个
快乐的童年，但别人学你
不学，万一到时候跟不上，
该怎么办？一步跟不上，
步步跟不上，孩子跟不上
进度自信心会受挫，学习
积极性也会受到打击，“如
果这次专项整治真的能彻
底杜绝这些‘抢跑’的行

为，将来孩子都在同一个
起跑线上学习，公平竞
争，那我肯定是非常赞同
的。”张琳琳说。

“没必要让孩子在
幼儿园就学汉字算术。”
家长吴飞双手赞成教育
部叫停学前教育“小学
化”，虽说当时关于孩子
提前学习拼音算术，和
家人也争执过多次，但

他始终认为，幼小衔接哪
些小学知识，孩子上了小
学自然而然都会学会，如
果提前让孩子学，孩子上
学时可能会失去学习兴
趣，容易养成上课不认真
听讲的习惯。“儿子现在
读小学四年级，成绩一直
不错。除了刚开始孩子
可能有些吃力外，现在完
全没有问题。”

禁止“小学化”，家长点赞又纠结

今年7月，教育部发
布《关于开展幼儿园“小
学化”专项治理工作的通
知》，其实这并不是教育
部第一次发文纠正幼儿
园“小学化”倾向，此前教
育部也多次就此问题发
文。2011年，教育部发

布《关于规范幼儿园保育
教育工作防止和纠正“小
学化”现象的通知》，明确
严禁幼儿园提前教授小
学教育内容。幼儿园不
得以举办兴趣班、特长班
和实验班为名进行各种
提前学习和强化训练活

动，不得给幼儿布置家庭
作业。2012年，教育部
出台《3-6岁儿童学习与
发展指南》，提出幼儿园
需防止和克服“小学化”
倾向。2017年，中共中
央办公厅、国务院办公厅
印发《关于深化教育体制

机制改革的意见》，要求
加强科学保教，坚决纠正

“小学化”倾向。今年全
国两会上，教育部部长陈
宝生提出，要综合治理幼
儿园小学化倾向，幼儿园
的基本教学模式是游戏
模式，不是教学模式。

教育部门出手，护佑孩子健康成长

最近我认识了一名女干部，是上海复旦
大学新闻系的毕业生，我们在闲聊中谈到，她
实习时就在浙江日报，后来她常常跟我聊天，
很健谈，性格和妈妈有些相像。二十七岁了
还没有对象，她说她很喜欢会写的女孩子，因
此她对我很好，常常给我讲些事情听，她跑过
很多地方，这次是到我们营来当兵的（毕业后
未分配），等分配了她就走。跟她一起我增长
了不少知识，她什么都跟我说，连别人怎么给
她介绍对象的事都告诉我，她说她下来这么
久了，还没有找到一个谈得来的人。我不知
和这种人交朋友好不好，但我很喜欢她，她常
常教我怎么处理问题，给我一些生活上的启
发，对我帮助挺大，这两天她到另外一个连队
去了。我想还是跟爸爸妈妈讲一下，我还没
有接触过这样的女孩子。很能干。

（1978年3月9日）
认识汤英，是我成长道路上重要的一

步。她为我打开了一扇窗，让我看到了外面
的世界，让我对自己和自己的家庭，有了全新
的认识。我曾在自己的小传《一路有树》里专
门为她写了一节。

汤英是我们军区歌舞团选送到上海复旦
大学去读书的女军官，毕业后根据当时的要
求，下连当兵三个月，被分到我们连。她大概
比我大六七岁，人长得很乖巧，属于成都美
女。也许是命运的安排，她到我们连后就住
我们寝室，和我挨着，我们很快熟悉起来。她
长得好看，又上过大学，上大学之前还是拉小
提琴的，很是让我崇拜。但她是个自然随和
的女子，并不因此拿腔拿调。我发现她也喜
欢和我聊天，顿时受宠若惊，以后吃过晚饭的
时间就全部给了她，就在那个时期，她给了我
类似“启蒙教育”的帮助。

比如，我第一次从她那里知道，能生在知
识分子家庭是我的幸运（在此之前我一直遗
憾自己没生在三代赤贫的穷人家里没给地主
扛过活），她说你若不是生在知识分子家里，
你就不是现在的你。你父亲母亲给予你的熏
陶是任何学校都给不了的。还比如，我从她
那里知道，人是一定要上大学的，不上大学将
终生遗憾。大学里不仅有图书馆供你读个
够，关键是进了大学你才能与优秀的人在一
起，才能获得高层次的交流。又比如，她告诉
我一个女孩子最重要的不是相貌，而是教养
和学识，以及由此产生的气质，这些东西你一
旦拥有了可以受用一辈子。

对于我这样一个从小在部队大院长大的
孩子，从小因为家庭缘故抬不起头夹着尾巴
长大的孩子，这些话对我来说真是如雷贯
耳。尤其是她和我说这些时，我母亲的“右
派”问题尚未平反，父亲的地主出身也依然压
在我身上。我在连里之所以那么努力那么积
极，家庭阴影是一个重要原因，从我懂事起就
影响我了。
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